

AÑO 27 NO. 100  
OCTUBRE-DICIEMBRE, 2022



**Año 27**

OCTUBRE-DICIEMBRE, 2022



# Revista Venezolana de Gerencia



UNIVERSIDAD DEL ZULIA (LUZ)  
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales  
Centro de Estudios de la Empresa

ISSN 1315-9984

Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial-CompartirIgual 3.0 Unported.  
[http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/deed.es\\_ES](http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/3.0/deed.es_ES)



## Editorial: No. 100, Edición Año 27

La Revista Venezolana de Gerencia, ha llegado en veintisiete años de gestión editorial a su número 100, estando adscrita al Centro de Estudios de la Empresa de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia, institución de carácter público, autónoma y considerada como una de las mejores y más prestigiosa del país. Esta publicación tiene como propósito facilitar el debate científico en el marco de una época de transformaciones dinámicas y constantes de las organizaciones a nivel público, privado y otros sectores vinculados a la sociedad, que ameritan de la reflexión científica; por lo que la revista se constituye en un referente de carácter local, nacional e internacional.

Han sido veintisiete años ininterrumpidos de una labor editorial que se ha caracterizado por difundir trabajos originales desde diversas perspectivas teórico-metodológicas, que constituyen resultados de investigación enmarcadas en procesos gerenciales. Editar de manera ininterrumpida nuestra edición ordinaria número 100, correspondiente al Volumen 27 del Año 2022, es un logro importante para nosotros, más aún al dedicar la discusión de temáticas a las **Políticas y gestión pública**, título correspondiente a la sección **En la Mira**.

Se exponen temáticas vinculadas a la gestión pública en Latinoamérica, que será siempre un privilegio para mostrar la esencia pura de realidades sociales y de la demanda de servicios eficientes y de calidad. En estos procesos, es clave la interacción y empatía con el ciudadano, sumando también en estas interrelaciones, el compromiso, la responsabilidad e integridad no solo de parte de los gobiernos, sino también de quienes han decidido formar parte de ellos, desde el ámbito de la política, o siendo parte del servicio que se presta.

La administración pública, desde los inicios mismos de la ciencia administrativa, ha sido objeto de estudio, tildándola de burocrática desde la corriente pura de Max Weber por la década de los cuarenta, pero resaltando a la vez su evolución, a la par de cambios que han superado concepciones básicas, bajo la esencia misma de funciones y procesos.

En esta ocasión participan autores de Latinoamérica, resaltando países como México, Colombia, Ecuador, Perú y Chile, para mostrar análisis críticos de diversas realidades públicas, con situaciones afines que se buscan entender, comprender y proyectar desde el rigor y la científicidad del método. Temas como la **nueva**

**gestión pública, modelos de gestión pública, políticas públicas, centralización, participación y gestión ciudadana, gobierno digital y modernización, liderazgo, desarrollo territorial**, permiten visualizar modelos que emergen bajo un carácter ecléctico que combinan acciones y elementos desde lo burocrático y pos burocrático.

También se muestra la necesidad de definir líneas de acción para el fortalecimiento de las capacidades institucionales, generando espacios que incorporen a la ciudadanía en los procesos decisorios. Como recomendación, se requiere una mayor participación de la ciudadanía en los procesos decisorios del aparato público, evitando con esto que sectores políticos se apropien de ello para favorecer sus propios intereses. Según las conclusiones de los trabajos mostrados en esta sección, se requiere con urgencia pensar políticas públicas con proyección de futuro, asumir el reto de adentrarse en los cambios sociales, orientados a la construcción de un mundo sustentable, donde es fundamental la participación de los ciudadanos.

Estos temas centrales, son complementados con temáticas diversas y discutidas en la sección **Trimestre: Transformación digital, estructura y organización, migración y turismo, finanzas, liderazgo, innovación, alternancia política, emprendimiento, educación, tecnologías de información y comunicación, responsabilidad social**, todos con hallazgos interesantes en el acontecer gerencial.

Se cierra la edición, resaltando la criticidad del Dr. Luque en la nota técnica titulada:

***El inicio de la historia y América Latina.***

Agradecemos a nuestros autores, equipo editorial, árbitros, asesores, y comité de ética, su apoyo incondicional para la permanencia y crecimiento de esta publicación. La invitación es a la lectura de esta edición número 100, preparada para honrar el acontecer de nuestras instituciones públicas desde la gestión en nuestros pueblos latinoamericanos.

***Dra. Rosana Meleán Romero, Ph.D***  
***Directora Revista Venezolana de Gerencia***